Реализация национальной политики в Синьцзян-Уйгурском автономном районе при председателе КНР Си Цзиньпине (2012–2024 гг.)

© 2024 DOI: 10.31857/S0131281224050104

Буяров Дмитрий Владимирович

Кандидат философских наук, доцент, заведующий кафедрой всеобщей истории, философии и культурологии, Благовещенский государственный педагогический университет (адрес: 675002, Благовещенск, ул. Ленина, 104). ORCID 0000–0002–8337–6817.

E-mail: buyarov_d@mail.ru

Статья поступила в редакцию 10.10.2024.

Аннотация:

Национальный вопрос традиционно является актуальной проблемой для Китая как многонационального государства, включающего в том числе национальные автономные районы. Национальная политика центрального правительства является одним из важнейших направлений развития и сохранения пелостности КНР. В статье представлен анализ политики председателя Китайской Народной Республики Си Цзиньпина в отношении Синьцзян-Уйгурского автономного района в период с 2012 по 2024 г. После прихода к власти Си Цзиньпин провозгласил курс осуществления «китайской мечты», направленный на возрождение китайской нации. В рамках реализации этой концепции претерпела изменения и национальная политика коммунистической партии в Синьцзяне. Усилия центрального и регионального правительств сконцентрировались не только на экономическом развитии автономного района, но и на этническом сплочении и стабилизации обстановки в регионе. Синьцзян-Уйгурский автономный район имеет большое значение для КНР с точки зрения ресурсной базы, внешней торговли, геополитического положения, и в то же время это регион с высокой степенью экстремистской угрозы. С целью стабилизации ситуации в автономном районе китайское правительство осуществило комплекс мер по развитию законодательной базы, укреплению национальной идеологии, пресечению проявлений религиозного экстремизма, борьбе с радикально настроенными представителями национальных меньшинств. Китайское правительство исходит из того, что без жестких мер по подавлению национализма этнических меньшинств неизбежно усилятся сепаратизм и центробежные тенденции. В целом курс Си Цзиньпина в Синьцзяне оказался успешным, многие из ранее поставленных задач были решены, а национальная политика получила дальнейшее позитивное развитие.

Ключевые слова:

Китай, Синьцзян-Уйгурский автономный район, национальная политика, Си Цзиньпин, национальные меньшинства, этническое единство, деэкстремизация.

Для цитирования:

Буяров Д.В. Реализация национальной политики в Синьцзян-Уйгурском автономном районе при председателе КНР Си Цзиньпине (2012–2024 гг.) // Проблемы Дальнего Востока. 2024. № 5. С. 142–155. DOI: 10.31857/S0131281224050104.

Китайская Народная Республика является крупным полиэтническим государством, а национальная ситуация в Китае отличается сложными и противоречивыми межэтническими отношениями. Национальная политика центрального правительства является одним из важнейших направлений развития КНР и сохранения целостности страны.

Одним из наиболее проблемных регионов в этом контексте является Синьцзян-Уйгурский автономный район, который занимает особое место в истории и геополитике Китая. Это традиционно неспокойный регион, для истории которого было характерно стремление к самостоятельности и отделению. В последней четверти XX — начале XXI в. в Синьцзян-Уйгурском автономном районе наблюдался рост межэтнической напряженности, сепаратистских настроений и проявлений религиозного экстремизма. Китайское руководство в лице Дэн Сяопина, Цзян Цзэминя, Ху Цзиньтао пыталось решать эти проблемы путем экономического развития автономного района. С приходом к власти Си Цзиньпина подход к стабилизации обстановки в Синьцзяне изменился. Параллельно с экономическими мероприятиями центральное и региональное правительства стали более активно применять силовые механизмы подавления протестных движений, а также укреплять идеологическое строительство. В рамках борьбы с «тремя видами зла» (сепаратизмом, терроризмом и религиозным экстремизмом) власти КНР усилили внимание к укреплению национального единства в автономном районе.

В статье рассматривается содержание и специфика национальной политики правительства КНР, реализуемой в СУАР в период руководства Си Цзиньпина, курс которого отличается от политики его предшественников. В центре исследования — национальный вопрос о положении этнических меньшинств, осуществлении районной национальной автономии и обеспечении безопасности на национальных окраинах.

Национальная политика в СУАР в условиях борьбы с терроризмом и экстремизмом

Когда Си Цзиньпин стал высшим руководителем КПК в 2012 г., его воспринимали как умеренного политика, который будет осуществлять поэтапное реформирование страны. Однако Си Цзиньпин отошел от предыдущего курса, отказавшись от принципов коллективного руководства и ротации высшего руководства КНР. Подобно Мао Цзэдуну, Си Цзиньпин сконцентрировал в своих руках широкие полномочия. Примечательно, что в своих выступлениях Председатель КНР ссылается на распад Советского Союза как предупреждение для Коммунистической партии Китая¹. Для предотвращения подобного развития событий он пошел на ужесточение партийного контроля над китайским обществом. Авторитарный, но, как показала практика, эффективный курс генерального секретаря получил реализацию в системе управления Синьцзян-Уйгурским автономным районом. В.В. Михев и С.А Луконин акцентируют внимание на такой тенденции, как «продолжающееся усиление личной власти и авторитета Си Цзиньпина и контроля партии над экономическим и общественным развитием страны»².

Особый стратегический статус Синьцзяна определяется тем, что он является ключевым районом для реализации стратегии развития Западных регионов КНР, внешне-экономическими воротами Китая в страны Центральной Азии, важнейшей ресурсно-энергетической базой и барьером от террористической угрозы на северо-западе³. В свою очередь, национальная политика КПК в Синьцзяне направлена на привитие китайских ценностей национальным меньшинствам. Численность неханьских народов СУАР составляет 25,85 млн человек (58 % населения автономного района)⁴.

¹ 习近平: 努力成长为对党和人民忠诚可靠、堪当时代重任的栋梁之才 [Си Цзиньпин. Стремитесь вырасти в талантливого человека, преданного и надежного по отношению к партии и народу и достойного выполнения важных обязанностей времени] // 求是网. 2023年. URL: http://www.qstheory.cn/dukan/qs/2023–06/30/c_1129723161.htm (дата обращения: 25.09.2024).

² Михеев В.В., Луконин С.А. «Китайские горки» — 2: на рубеже 2023–2024 гг. // Мировая экономика и международные отношения. 2024. Т. 68. № 7. С. 74. DOI: 10.20542/0131–2227–2024–68–7-68–78

³ 陈宏: 学习领会习近平总书记治疆方略的要义和内涵 [Чэнь Хун. Научитесь понимать содержание и значение стратегии Генерального секретаря Си Цзиньпина по управлению Синьцзяном] // 湖南省人民政府门户网站. 2017年. URL: https://mzw.hunan.gov.cn/mzw/tslm_71320/lltt/mzyj/201710/t20171009 4592051.html (дата обращения: 25.09.2024).

⁴ 中国人口普查年鉴 [Ежегодник переписи населения Китая] // 国家统计局. 2020年. URL: https://www.stats.gov.cn/sj/pcsj/rkpc/7rp/zk/indexch.htm (дата обращения: 25.09.2024).

В период с 2010 г. по 2016 г. секретарем КПК СУАР был Чжан Чуньсянь, назначенный руководителем Синьцзяна после волнений в июле 2009 г., в ходе которых погибло около 200 человек. Чжан осуществлял политику, направленную на стабилизацию обстановки в автономном районе, и в начале 2012 г. заявил о курсе по деэкстремизации ⁵. Для реализации этой концепции в регионе, в соответствии с установками Си Цзиньпина, в мае 2013 г. в Синьцзяне был опубликован документ под названием «Несколько руководящих мнений о дальнейшем контроле за незаконной религиозной деятельностью и пресечении проникновения религиозных экстремистских идей» (Документ автономного округа № 11)⁶. В Документе № 11, характеризующем религиозный экстремизм как «раковую опухоль», были определены способы «повышения иммунитета народных масс» посредством мер по деэкстремизации. Среди 26 видов незаконной религиозной деятельности в том числе указаны: несанкционированное религиозное обучение и действия по принуждению других лиц к религиозной практике, использование без специального разрешения информационных технологий для религиозной пропаганды и другие правонарушения.

К середине 2013 г. центральное правительство КНР все еще беспокоила ситуация с безопасностью в Синьцзяне. По сообщениям Синьхуа, 26 июня 2013 г. в округе Турфан на этно-религиозной почве произошли столкновения между местными жителями и полицией, в результате чего погибло 27 человек. В Пекине состоялось специальное совещание по вопросам поддержания стабильности в Синьцзяне под председательством Си Цзиньпина. По его решению в регион был направлен Юй Чжэншэн — председатель ВК Народного политического консультативного совета Китая. Высокий ранг чиновника свидетельствовал о важности миссии по умиротворению неспокойной провинции. Одновременно председатель народного правительства СУАР Нур Бекри заявил, что в регионе будет «решительно искореняться среда для религиозного экстремизма» 7. В свою очередь, Чжан Чуньсянь указал, что в Синьцзяне будет вестись «народная война с терроризмом» 8. С 2014 г. курс «деэкстремизации» (去极端化) стал лозунгом региональной политики.

В мае 2014 г. через месяц после визита Си Цзиньпина в Синьцзян была созвана Вторая центральная рабочая конференция по Синьцзяну. В качестве одной из ключевых проблем региона был обозначен религиозный экстремизм. На этой конференции Си Цзиньпин поднял вопрос о том, что этническая и религиозная идентичность национальных меньшинств является более важной причиной этнических проблем Синьцзяна,

_

⁵ 陈芳: 新疆去极端化调查 [*Чэнь Фан.* Исследование по дерадикализации в Синьцзяне] // 凤凰新媒体. 2024年. URL: https://web.archive.org/web/20230916014913/https://news.ifeng.com/mainland/special/xjqjdh/ (дата обращения: 25.09.2024).

⁷ 努尔白克力发表电视讲话 [Нур Бекри выступил с телеобращением] // 中国共产党新闻. 2013年. URL: https://web.archive.org/web/20221021154513/http://cpc.people.com.cn/n/2013/0701/c64396—22030310.html (дата обращения: 27.09.2024).

⁸ 张春贤: 要早出手出重手把暴恐分子气焰打下去 [*Чжан Чуньсянь*. Мы должны оперативно действовать и предпринять серьезные меры, чтобы победить терроризм] // 人民网. 2013年. URL: https://politics.people.com.cn/n/2013/0630/c1001–22020361.html (дата обращения: 27.09.2024).

нежели экономические проблемы⁹. Председатель КНР отметил важность национальной политики КПК, ориентированной на национальное единство и необходимость сплочения всех этнических групп в китайскую национальную общность ¹⁰.

В официальной речи Си Цзиньпина в сентябре 2014 г. получили отражение идеи китаизации. Председатель КНР подчеркнул «необходимость усиления четырех идентичностей китайских граждан: идентификацию с китайской родиной, китайской нацией, китайской культурой и социализмом с китайской спецификой»¹¹.

С августа 2016 г. по декабрь 2021 г. главой парткома КПК Синьцзян-Уйгурского автономного района являлся Чэнь Цюаньго, возглавлявший ранее партийную организацию Тибетского автономного района и зарекомендовавший там себя в качестве жесткого руководителя. После перевода в Синьцзян Чэнь Цюаньго продолжил политику усиления контроля за этническими меньшинствами автономного района, что одновременно должно было способствовать китаизации.

Как пишет А.В. Ломанов: «Курс на китаизацию идей и институтов стал лейтмотивом правления Си Цзиньпина. Распространение этой политики на сферу религии было неминуемо» Выступая на XIX съезде КПК в октябре 2017 г. Си Цзиньпин заявил, что «необходимо реализовывать политику партии в религиозной работе, придерживаться курса на направление китайских религий и активно адаптировать религию к реалиям социалистического общества» Оактически речь шла о контроле партии над религиями. Программа китаизации в первую очередь была направлена на Синьцзян. По мнению И.Ю. Зуенко, «борьба с сепаратизмом, равно как и еще с двумя проявлениями "сил зла" (экстремизмом и терроризмом), в представлении китайского руководства оказалась тесно связана с борьбой за синификацию ислама» В то же время китайский исследователь Чжан Баочжэнь указывает: «Политика Китая по снижению уровня экстремизма в СУАР может оцениваться как нежелательная с западно-либеральной точки зрения, но она не является злонамеренной и антиисламской»

В марте 2017 г. ПК СНП СУАР принял Положение о деэкстремизации Синьцзян-Уйгурского автономного района 16 . Этот документ определял степень ответственности за

Millward J.A. (Identity) Politics in Command: Xi Jinping's July Visit to Xinjiang // The China Story. August 16, 2022. URL: https://www.thechinastory.org/identity-politics-in-command-xi-jinpings-july-visit-to-xinjiang/ (дата обращения: 27.09.2024).

¹⁰ 习近平: 坚持依法治疆团结稳疆长期建疆 团结各族人民建设社会主义新疆 [Си Цзиньпин. Придерживаться верховенства закона в Синьцзяне, объединить и стабилизировать Синьцзян в долгосрочной перспективе и объединить людей всех этнических групп для построения социалистического Синьцзяна] // 人民网. 2014年. URL: https://cpc.people.com.cn/n/2014/0530/c64094—25083518.html (дата обращения: 27.09.2024).

¹¹ 习近平: 在中共中央民族工作会议上的讲话 [*Cu Цзиньпин*. Доклад на совещании ЦК КПК по национальной работе] // 中国人民政治协商会议吉林市委员会. 2014年. URL: https://www.jlszx.gov.cn/zxxx/syxs/202211/t20221114_1085906.html (дата обращения: 27.09.2024).

¹² Ломанов А.В. Адаптация и китаизация: современная религиозная политика руководства КПК // Международная аналитика. 2021. № 12 (4). С. 102.

¹³ 习近平: 在中国共产党第十九次全国代表大会上的报告 [Си Цзиньпин. Доклад на XIX Всекитайском съезде Коммунистической партии Китая] // 党史学习教育. 2017年. URL: http://www.qstheory.cn/dukan/qs/2023—06/30/c_1129723161.htm (дата обращения: 27.09.2024).

¹⁴ Зуенко И.Ю. Китай в эпоху Си Цзиньпина. М.: АСТ, 2024. С. 128.

¹⁵ Zhang B. An Analysis of China's Muslim-Related Policies from the Perspectives of Ethnic Heterogeneity, Sinicization and «Anxiety Management» // Islamophobia Studies Journal. 2022. Vol. 7 (1). P. 45. DOI: 10.13169/islastudj.7.1.0045

¹⁶ 新疆维吾尔自治区去极端化条例 [Положение о деэкстремизации Синьцзян-Уйгурского автономного района] // 新疆维吾尔自治区人民政府 2017年. URL: https://web.archive.org/web/20180518073906/https://www.xinjiang.gov.cn/2017/03/30/128831.html (дата обращения: 28.09.2024).

проявления религиозного экстремизма и основные методы борьбы с ним. В соответствии с Положением государственные органы должны были усилить официальную пропаганду и контроль за населением. К работе по дерадикализации стали активнее привлекаться профсоюзы, Коммунистический союз молодежи Китая, Всекитайская федерация женщин, Ассоциация науки и технологий, религиозные организации, учебные заведения всех уровней, СМИ. В статье 14 документа говорилось о необходимости специального обучения, включающего повышение правовой сознательности, повышение идеологического уровня граждан, психологические консультации и профессиональную переподготовку. Таким образом, документ становился юридической базой для организации специальных учебных центров по перевоспитанию политически неблагонадежных жителей Синьцзяна. Это было действительно необходимо в условиях сохранения экстремисткой угрозы. Как отмечали китайские эксперты, Положение о деэкстремизации было ориентировано не на наказание, а на профилактику и просвещение¹⁷.

С весны 2017 г. в Синьцзяне началась «кампания по перевоспитанию». Радикально настроенных представителей национальных меньшинств стали задерживать и направлять в специальные «учебные профессиональные центры». Задержания осуществлялись в соответствии с юридическими нормами. В подобные учреждения помещались подозреваемые в сепаратистских настроениях и симпатиях к религиозному экстремизму. С задержанными проводилась идейно-воспитательная работа, они изучали специальную литературу, чтобы стать лояльными по отношению к коммунистической партии и государству. Кроме того, находившиеся в учебных центрах должны были получать востребованную специальность, изучать китайский язык и в целом социализироваться в соответствие с программой китаизации¹⁸.

Профессор партийной школы СУАР Чэнь Хун охарактеризовал основное направление стратегии Си Цзиньпина по управлению Синьцзяном как обеспечение социальной стабильности и установление долгосрочного мира¹⁹. Китайские исследователи называют Синьцзян «одновременно линией фронта и основным полем битвы в борьбе с терроризмом и сепаратизмом». Что касается религиозного экстремизма, то он имеет внутренние корни, но одновременно проникает извне, с территории соседних государств. Для решения проблем терроризма и экстремизма необходимо повышение уровня жизни населения автономного района.

Си Цзиньпин выделяет несколько векторов в решении этой проблемы. Во-первых, в рамках поддержания стабильности необходимо, используя превентивные меры и суровые наказания, вести борьбу с терроризмом. Во-вторых, усилить просвещение населения, включая идеологическую работу и пропаганду, распространение традиционной культуры Китая, популяризацию социалистических ценностей. В-третьих, вести работу в религиозной сфере, обеспечивать гарантии удовлетворения традиционных религиозных потребностей населения и осуществлять контроль и пресечение незаконной религиозной

Buyarov D. Some Aspects of China's National Policy in Xinjiang in XXI Century // European Proceedings of Social and Behavioural Sciences. 2022. Vol. 126. Pp. 192–203. DOI: 10.15405/epsbs.2022.06.22

_

¹⁷ Mao W., Cui J. New Xinjiang Regulation Aims to Prevent Extremism // China Daily. March 31, 2017. URL: http://www.chinadaily.com.cn/china/2017–03/31/content_28747922.htm (дата обращения: 28.09.2024).

¹⁹ 陈宏: 学习领会习近平总书记治疆方略的要义和内涵 [Чэнь Хун. Научитесь понимать содержание и значение стратегии Генерального секретаря Си Цзиньпина по управлению Синьцзяном] // 湖南省人民政府门户网站. 2017年. URL: https://mzw.hunan.gov.cn/mzw/tslm_71320/lltt/mzyj/201710/t20171009_4592051.html (дата обращения: 25.09.2024).

деятельности²⁰. В-четвертых, усиливать безопасность в регионе — укреплять пограничный контроль, повышать эффективность работы правоохранительных органов, в том числе полиции. В-пятых, усиливать кибербезопасность, в т.ч. контроль за интернетом, социальными сетями, мобильными приложениями и смартфонами населения²¹.

Национальная политика в СУАР в условиях стабилизации обстановки

На Третьей центральной рабочей конференции по Синьцзяну в сентябре 2020 г. Си Цзиньпин заявил, что национальная политика коммунистической партии в СУАР оказалась успешной и удалось достичь стабильности 22. Он также призвал приложить усилия по повышению эффективности промышленного сектора автономного района, уровня урбанизации и защите окружающей среды. Говорил Си Цзиньпин и о необходимости уделять приоритетное внимание занятости населения, внешней торговле, привлечению внешних и внутренних инвестиций 33. Как отмечают Фу Линцы и Л.В. Лбова: «Программные установки Си Цзиньпина выводят национальную политику на новый уровень, тесно связывая ее с политическими и экономическими реформами, которые плавно нивелируют культурные различия» 4. В декабре 2021 г. на смену Чэнь Цюаньго пришел опытный технократ — Ма Синжуй. После назначения Ма Синжуя на должность секретаря партийного комитета КПК СУАР интенсивность силовых мероприятий и жесткость контроля несколько уменьшились. Так, было сокращено количество контрольно-пропускных пунктов на дорогах и число полицейских постов в населенных пунктах.

После восьмилетнего перерыва, в середине июля 2022 г. Си Цзиньпин вновь посетил Синьцзян-Уйгурский автономный район. В сопровождении секретаря партийного комитета СУАР Ма Синжуя и председателя правительства СУАР Эркина Тунияза генеральный секретарь осмотрел культурно-туристические достопримечательности и экономические объекты Восточного Синьцзяна²⁵.

По-прежнему большое внимание Си Цзиньпин уделял экономическому развитию региона, которое рассматривалось им как один из важнейших инструментов борьбы с «тремя силами зла». Находясь в Урумчи, Си Цзиньпин заявил, что «по мере развития сотрудничества в рамках "Одного пояса, одного пути" Синьцзян перестал быть отдаленным уголком, а превращается в ключевой центр». Председатель КНР неоднократно отме-

²¹ Buyarov D. Some Aspects of China's National Policy in Xinjiang in XXI Century // European Proceedings of Social and Behavioural Sciences. 2022. Vol. 126. Pp. 192–203. DOI: 10.15405/epsbs.2022.06.22

²³ Xi Focus: Xi Stresses Building Xinjiang Featuring Socialism with Chinese Characteristics in New Era // *XinhuaNet*. October 16, 2020. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020–09/26/c_139399524.htm (дата обращения: 28.09.2024).

²⁴ Фу Л., Лбова Л.В. Современная политика правительства КНР в урегулировании этноконфессиональных конфликтов в Синьцзян-Уйгурском автономном районе // Россия в глобальном мире. 2022. № 23 (46). С. 65. DOI: 10.48612/rg/RGW.23.4

²⁵ Millward J.A. (Identity) Politics in Command: Xi Jinping's July Visit to Xinjiang // The China Story. August 16, 2022. URL: https://www.thechinastory.org/identity-politics-in-command-xi-jinpings-july-visit-to-xinjiang/ (дата обращения: 27.09.2024).

²⁰ 陈宏: 学习领会习近平总书记治疆方略的要义和内涵 [Чэнь Хун. Научитесь понимать содержание и значение стратегии Генерального секретаря Си Цзиньпина по управлению Синьцзяном] // 湖南省人民政府门户网站. 2017年. URL: https://mzw.hunan.gov.cn/mzw/tslm_71320/lltt/mzyj/201710/t20171009 4592051.html (дата обращения: 25.09.2024).

epsbs.2022.06.22 ²² 习近平在第三次中央新疆工作座谈会上发表重要讲话 [Си Цзиньпин выступил с важной речью на Третьей Центральной рабочей конференции в Синьцзяне] // 中华人民共和国中央人民政府. 2020年. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2020—09/26/content_5547383.htm (дата обращения: 28.09.2024).

чал, что развитие является важной основой для прочного мира и стабильности в Синьцзяне, необходимо использовать географические преимущества для развития Синьцзяна как ключевого региона «Экономического пояса Шелкового пути» и центра открытости во внутренних и приграничных районах²⁶. Действительно, как отмечают Е.С. Баженова и А.В. Островский: «Успех национальной политики, проводимой в КНР, во многом будет зависеть от реализации возможностей экономической, социальной и культурной жизни населения территорий на Западе страны»²⁷.

На XX съезде КПК (16–22 октября 2022 г.) Си Цзиньпин заявил: «необходимо придерживаться китаизации религий и активно направлять религии на адаптацию к социалистическому обществу» Частично этот тезис повторял его заявление на XIX съезде. Это означало еще большее усиление контроля за конфессиями, в первую очередь за исламом, который исповедует 58 % населения Синьцзяна В автономном районе усилился контроль за аттестацией мусульманского духовенства, стали вносить изменения в интерьер и экстерьер мечетей, видоизменяя их архитектурный облик на китайский лад.

Во время своего визита в августе 2023 г. в Синьцзян Си Цзиньпин подчеркнул, что социальная стабильность остается главным приоритетом: «Мы должны объединить антитеррористическую и антисепаратистскую борьбу с законодательными мерами и постоянными усилиями по поддержанию стабильности... Китаизация ислама должна быть углублена, чтобы эффективно бороться со всеми видами незаконной религиозной деятельности»³⁰.

В проведении национальной политики Си Цзиньпин регулярно обращается к конфуцианству и китайским идеологам XX в., в том числе Сунь Ятсену. В работах Сунь Ятсена фигурирует понятие единой нации — «чжунхуа миньцзу» (中华民族). Этот термин стал активно использоваться в официальных выступлениях лидера КНР. Так, находясь в Синьцзяне в 2022 г., он заявил, что «каждый миньцзу [этнос] Синьцзяна является важным членом великой семьи Чжунхуа миньцзу с которой связаны его родословная и общая судьба» 31.

²⁶ Xi Focus: Xi Stresses Building Xinjiang Featuring Socialism with Chinese Characteristics in New Era // XinhuaNet. October 16, 2020. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020–09/26/ с_139399524.htm (дата обращения: 28.09.2024).

²⁷ *Баженова Е.С., Островский А.В.* Синьцзян — горизонты нового Шелкового пути. М.: МБА, 2016. С. 81.

²⁸ 习近平: 高举中国特色社会主义伟大旗帜 为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗—在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告 [Си Цзиньпин. Держите высоко великое знамя социализма с китайской спецификой и вместе работайте над всесторонним строительством современной социалистической страны — Доклад на XX Всекитайском съезде Коммунистической партии Китая] // 中华人民共和国中央人民政府. 16.10.2022. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2022—10/25/content 5721685.htm (дата обращения: 28.09.2024).

²⁹ Chang K. «New Wine in Old Bottles»: Sinicization and State Regulation of Religion in China // China Perspectives. 2018. No. 1–2. Pp. 37–44.

³⁰ 习近平在听取新疆维吾尔自治区党委和政府 新疆生产建设兵团工作汇报时强调 牢牢把握新疆在国家全局中的战略定位 在中国式现代化进程中更好建设美丽新疆 [Заслушав отчет о работе партийного комитета СУАР и СПСК, Си Цзиньпин подчеркнул, что необходимо правильно оценивать стратегическое положение Синьцзяна в общенациональной обстановке и модернизировать прекрасный Синьцзян в китайском стиле] // 中國中央電視臺. 2023年. URL: https://news.cctv.com/2023/08/26/ARTIO14QAfgGHwFrnX37EZKI230826.shtml (дата обращения: 26.09.2024).

³¹ 习近平:加强文化遗产保护传承 弘扬中华优秀传统文化 [Си Цзиньпин. Усилить защиту культурного наследия и продвигать великую традиционную культуру Китая] // 中华人民共和国国防. 2024年. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/gc/xjp/2024_246930/16301036.html (дата обращения: 28.09.2024).

С целью формирования в общественном мнении позитивного образа Синьцзяна правительство автономного района провело серию специальных мероприятий, включая конференции и публикацию материалов. Всего за последние 15 лет было организовано около 70 пресс-конференций по проблемам Синьцзяна, выпущено 12 официальных отчетов, в том числе «Борьба с терроризмом, искоренение экстремизма и защита прав человека в Синьцзяне» и «Некоторые исторические проблемы в Синьцзяне». Приглашение в СУАР получили более 150 групп из более чем 100 стран и регионов, в том числе дипломатические представители и должностные лица ООН, которых ознакомили с обстановкой в автономном районе. Помимо этого, была выпущена серия документальных фильмов («Исторический след Синьцзяна», «Религиозные верования в Синьцзяне» и др.), которые знакомят зрителей с этнокультурной обстановкой в провинции³².

* * *

С момента распада СССР лидеры КНР, анализируя уроки прошлого, вырабатывали собственную стратегию. Сегодня Пекин пытается держать свои периферийные территории, в том числе и Синьцзян, под строгим контролем. Китайское правительство исходит из того, что без жестких мер по подавлению национализма этнических меньшинств будут развиваться сепаратизм и центробежные тенденции. За данными политическими установками стоит стремление избежать ошибок, которые привели к распаду СССР.

В последние годы наблюдается усиление личной власти председателя КНР, государственная пропаганда ставит Си Цзиньпина на один уровень с Мао Цзэдуном³³. В то же время, как отмечают китайские исследователи, «подход Си к государственному управлению больше напоминает взгляды Лю Шаоци, который избирательно адаптировал конфуцианские идеи для построения китаизированного партийного государства». По мнению профессора С. Цанга, Си Цзиньпин не стремится к внедрению либеральных ценностей³⁴. И это, безусловно, оправдано в целях предупреждения варианта «цветной революции» в Синцзяне.

Одним из ключевых лозунгов политики Си Цзиньпина является «китайская мечта». Суть этой стратегии в том, чтобы не просто укрепить Китай, а поднять представление о нем до уровня имперского могущества. В этой концепции есть место и Синьцзяну³⁵. Синьцзян-Уйгурский автономный район рассматривается руководством КНР как торговые ворота со странами Центральной Азии, важнейший хаб в рамках проекта «Экономический пояс Шелкового пути», регион с богатыми природно-сырьевыми ресурсами, от которых зависит экономическое развитие Китая. Стратегия достижения «китайской мечты» также сопряжена с целями национальной политики. Еще в марте 2013 г. на 1-й сессии ВСНП 12-го созыва Си Цзиньпин указал, что для достижения «китайской мечты» необходимо «идти по китайскому пути», «возвышать китайский дух» и «объединять силы нации»³⁶. Эти условия нашли свое воплощение и в национальной политике, нацеленной на китаизацию и усиление национального единства этнических групп СУАР.

³² Guixiang X. The 69th Press Conference on Xinjiang-related Issues by Xinjiang Uygur Autonomous Region (28th in Beijing) // Embassy of the People's Republic of China in the United States of America. March 2, 2022. URL: https://us.china-embassy.gov.cn/eng/zt_120777/dmxj/xjfabuhui/28thpressconference/202203/t20220329 10656900.htm (дата обращения: 28.09.2024).

³³ Михеев В.В., Луконин С.А. «Китайские горки» — 2: на рубеже 2023–2024 гг. // Мировая экономика и международные отношения. 2024. Т. 68. № 7. С. 74. DOI: 10.20542/ 0131–2227–2024–68–7-68–78

³⁴ *Tsang S.* What is Xi Jinping Thought? // *Society & Culture*. February 11, 2019. URL: https://www.chinausfocus.com/society-culture/what-is-xi-jinping-thought (дата обращения: 29.09.2024).

 ³⁵ Tsang S., Cheung O. The Political Thought of Xi Jinping. Oxford University Press, 2023. 294 р.
 ³⁶ Си Цзиньпин. О государственном управлении. Пекин: Изд-во литературы на иностранных языках, 2014. С. 53–54.

После более чем трех десятилетий прагматичной, ориентированной на экономическое развитие политики Дэн Сяопина, Цзян Цзэминя и Ху Цзиньтао вектор китайской политики при Си Цзиньпине смещается в сторону национальной безопасности. После террористических атак, совершенных уйгурскими террористами в Пекине в 2013 г., в Куньмине и Урумчи в 2014 г., наряду с экономическим развитием повышенное внимание стало уделяться обеспечению безопасности. Подобная политика помогла добиться положительных изменений, жесткий стиль руководства в отношении терроризма, экстремизма и регионального сепаратизма погасил волну насилия. Наглядным показателем успеха этого курса служит отсутствие подобных терактов в КНР после 2014 г. Некоторым исключением является террористическая атака в декабре 2016 г. в СУАР, в ходе которой четверо террористов были ликвидированы³⁷. Это событие не получило широкого резонанса и не принижает успехов антитеррористической деятельности в автономном районе. Стабилизация обстановки, достигнутая в том числе силовыми методами, во многом является заслугой генерального секретаря КПК и, как отмечает А.В. Виноградов, «поражение нынешнего руководства будет означать вхождение Китая в фазу политической нестабильности, следствием которой станет обострение национальных и религиозных проблем, усиление регионализма, прежде всего в Синьцзяне, других национальных образованиях»³⁸.

В Синьцзян-Уйгурском автономном районе осуществляются массовые мероприятия по укреплению «этнического единства» и «деэкстремизации», направленные, в частности, на китаизацию ислама, а также усиления контроля за религиозными институтами и радикально настроенными представителями мусульманского духовенства, религиозных общин, этнических меньшинств.

В целом политика Си Цзиньпина в Синьцзян-Уйгурском автономном районе оказалась результативной, способствовала социально-экономическому развитию и стабилизации обстановки в провинции. В то же время сохраняется комплекс проблем: этнокультурные и экономические противоречия между ханьским населением и национальными меньшинствами, среди которых преобладают уйгуры, сохранение сепаратистских настроений и проявлений религиозного экстремизма, а также экономическое отставание Синьцзяна от развитых приморских провинций Китая.

Литература

Баженова Е.С., Островский А.В. Синьцзян — горизонты нового Шелкового пути. М.: МБА, 2016. 276 с.

Виноградов А.В. Внутриполитические вызовы Китаю в начале XX века // Сравнительная политика. 2017. Т. 8. № 3. С. 131–145. DOI: 10.18611/2221–3279–2017–8–3–131–145

Зуенко И.Ю. Китай в эпоху Си Цзиньпина. М.: АСТ, 2024. 320 с.

Ломанов А.В. Адаптация и китаизация: современная религиозная политика руководства КПК // Международная аналитика. 2021. № 12 (4). С. 88–105. DOI: 10.46272/2587–8476–2021–12–4–88–105

 $\mathit{Muxee8}$ $\mathit{B.B.}$, $\mathit{Луконин}$ $\mathit{C.A.}$ «Китайские горки» — 2: на рубеже 2023–2024 гг. // $\mathit{Mupo8a9}$ экономика u международные отношения. 2024. Т. 68. № 7. С. 68–78. DOI: 10.20542/0131–2227–2024–68–7–68–78

Си Цзиньпин. О государственном управлении. Пекин: Изд-во литературы на иностранных языках, 2014. 630 с.

³⁷ Guixiang X. The 60th Press Conference of Xinjiang Uygur Autonomous Region on Xinjiang-related Issues in Beijing // Embassy of the People's Republic of China in the Kingdom of Belgium. November 17, 2021. URL: https://be.china-embassy.gov.cn/eng/zt/xinjiangE№ 1/202112/t20211220_10471909.htm (дата обращения: 29.09.2024).

³⁸ Виноградов А.В. Внутриполитические вызовы Китаю в начале XX века // Сравнительная политика. 2017. Т. 8. № 3. С. 142. DOI: 10.18611/2221–3279–2017–8–3–131–145

- Фу Л., Лбова Л.В. Современная политика правительства КНР в урегулировании этно-конфессиональных конфликтов в Синьцзян-Уйгурском автономном районе // Россия в глобальном мире. 2022. № 23 (46). С. 53–68. DOI: 10.48612/гg/RGW.23.4
- Buyarov D. Some Aspects of China's National Policy in Xinjiang in XXI Century // European Proceedings of Social and Behavioural Sciences. 2022. Vol. 126. Pp. 192–203. DOI: 10.15405/epsbs.2022.06.22
- Chang K. «New Wine in Old Bottles»: Sinicization and State Regulation of Religion in China // China Perspectives. 2018. No. 1–2. Pp. 37–44.
- Guixiang X. The 60th Press Conference of Xinjiang Uygur Autonomous Region on Xinjiang-related Issues in Beijing // Embassy of the People's Republic of China in the Kingdom of Belgium. November 17, 2021. URL: https://be.china-embassy.gov.cn/eng/zt/xinjiangE№ 1/202112/t20211220_ 10471909.htm (дата обращения: 29.09.2024).
- Guixiang X. The 69th Press Conference on Xinjiang-related Issues by Xinjiang Uygur Autonomous Region (28th in Beijing) // Embassy of the People's Republic of China in the United States of America. March 2, 2022. URL: https://us.china-embassy.gov.cn/eng/zt_120777/dmxj/xjfabuhui/28thpressconference/202203/t20220329 10656900.htm (дата обращения: 28.09.2024).
- *Mao W., Cui J.* New Xinjiang Regulation Aims to Prevent Extremism // *China Daily.* March 31, 2017. URL: http://www.chinadaily.com.cn/china/2017–03/31/content_28747922.htm (дата обращения: 28.09.2024).
- Millward J.A. (Identity) Politics in Command: Xi Jinping's July Visit to Xinjiang // The China Story. August 16, 2022. URL: https://www.thechinastory.org/identity-politics-in-command-xi-jinpings-july-visit-to-xinjiang/ (дата обращения: 27.09.2024).
- Tsang S. What is Xi Jinping Thought? // Society & Culture. February 11, 2019. URL: https://www.chinausfocus.com/society-culture/what-is-xi-jinping-thought (дата обращения: 29.09.2024).
- Tsang S., Cheung O. The Political Thought of Xi Jinping. Oxford University Press, 2023. 294 p.
- Xi Focus: Xi Stresses Building Xinjiang Featuring Socialism with Chinese Characteristics in New Era // XinhuaNet. October 16, 2020. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020–09/26/c 139399524.htm (дата обращения: 28.09.2024).
- Zhang B. An Analysis of China's Muslim-Related Policies from the Perspectives of Ethnic Heterogeneity, Sinicization and «Anxiety Management» // Islamophobia Studies Journal. 2022. Vol. 7 (1). Pp. 45– 55. DOI: 10.13169/islastudj.7.1.0045
- 中国人口普查年鉴 [Ежегодник переписи населения Китая] // 国家统计局. 2020年. URL: https://www.stats.gov.cn/sj/pcsj/rkpc/7rp/zk/indexch.htm (дата обращения: 25.09.2024).
- 习近平: 坚持依法治疆团结稳疆长期建疆 团结各族人民建设社会主义新疆 [Си Цзиньпин. Придерживаться верховенства закона в Синьцзяне, объединить и стабилизировать Синьцзян в долгосрочной перспективе и объединить людей всех этнических групп для построения социалистического Синьцзяна] // 人民网. 2014年. URL: https://cpc.people.com.cn/n/2014/0530/c64094—25083518.html (дата обращения: 27.09.2024).
- 习近平: 在中共中央民族工作会议上的讲话 [*Cu Цзиньпин*. Доклад на совещании ЦК КПК по национальной работе] // 中国人民政治协商会议吉林市委员会. 2014年. URL: https://www.jlszx.gov.cn/zxxx/syxs/202211/t20221114_1085906.html (дата обращения: 27.09.2024).
- 习近平: 在中国共产党第十九次全国代表大会上的报告 [*Си Цзиньпин*. Доклад на XIX Всекитайском съезде Коммунистической партии Китая] // 党史学习教育. 2017年. URL: http://www.qstheory.cn/dukan/qs/2023–06/30/c_1129723161.htm (дата обращения: 27.09.2024).
- 习近平: 高举中国特色社会主义伟大旗帜 为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗— 在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告 [Си Цзиньпин. Держите высоко великое знамя социализма с китайской спецификой и вместе работайте над всесторонним строительством современной социалистической страны Доклад на XX Всекитайском съезде Коммунистической партии Китая] // 中华人民共和国中央人民政府. 2022年.
- URL: https://www.gov.cn/xinwen/2022–10/25/content_5721685.htm (дата обращения: 28.09.2024). 习近平: 努力成长为对党和人民忠诚可靠、堪当时代重任的栋梁之才 [Си Цзиньпин. Стремитесь вы-
- расти в талантливого человека, преданного и надежного по отношению к партии и народу и дос-

- тойного выполнения важных обязанностей времени] // 求是网. 2023年.
- URL: http://www.qstheory.cn/ dukan/qs/2023-06/30/c_1129723161.htm (дата обращения: 25.09.2024).
- 习近平: 加强文化遗产保护传承 弘扬中华优秀传统文化 [Си Цзиньпин. Усилить защиту культурного наследия и продвигать великую традиционную культуру Китая] // 中华人民共和国国防. 2024年. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/gc/xjp/2024_246930/16301036.html (дата обращения: 28.09.2024).
- 习近平在第三次中央新疆工作座谈会上发表重要讲话 [Си Цзиньпин выступил с важной речью на Третьей Центральной рабочей конференции в Синьцзяне] // 中华人民共和国中央人民政府. 2020年. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2020–09/26/content_5547383.htm (дата обращения: 28.09.2024).
- 习近平在听取新疆维吾尔自治区党委和政府 新疆生产建设兵团工作汇报时强调 牢牢把握新疆在国家全局中的战略定位 在中国式现代化进程中更好建设美丽新疆 [Заслушав отчет о работе партийного комитета СУАР и СПСК, Си Цзиньпин подчеркнул, что необходимо правильно оценивать стратегическое положение Синьцзяна в общенациональной обстановке и модернизировать прекрасный Синьцзян в китайском стиле] // 中國中央電視臺. 2023年. URL: https://news.cctv.com/2023/08/26/ARTIO14QAfgGHwFrnX37EZK1230826.shtml (дата обращения: 26.09.2024).
- 努尔白克力发表电视讲话 [Hyp Бекри выступил с телеобращением] // 中国共产党新闻. 2013年. URL: https://web.archive.org/web/20221021154513/http://cpc.people.com.cn/n/2013/0701/c64396—22030310.html (дата обращения: 27.09.2024).
- 新疆维吾尔自治区去极端化条例 [Положение о деэкстремизации Синьцзян-Уйгурского автономного района] // 新疆维吾尔自治区人民政府. 2017年. URL: https://web.archive.org/web/20180518073906/ https://www.xinjiang.gov.cn/2017/03/30/128831.html (дата обращения: 28.09.2024).
- 自治区党委办公厅,自治区人民政府办公厅印发了
 - «关于进一步依法治理非法宗教活动遏制宗教极端思想渗透工作的若干指导意见» [Главное управление партийного комитета и Главное управление народного правительства автономной области опубликовали «Несколько руководящих заключений по дальнейшему контролю за незаконной религиозной деятельностью в соответствии с законом и пресечению проникновения религиозных экстремистских идей»] // 且末党建网. 2014年.
 - URL: https://web.archive.org/web/20170626033236/http://qmx.xjkunlun.cn:80/tzgz/zcfg/2014/515095.htm (дата обращения: 25.09.2024).
- 张春贤: 要早出手出重手把暴恐分子气焰打下去 [*Чжан Чуньсянь*. Мы должны оперативно действовать и предпринять серьезные меры, чтобы победить терроризм] // 人民网. 2013年. URL: https://politics.people.com.cn/n/2013/0630/c1001–22020361.html (дата обращения: 27.09.2024).
- 陈宏: 学习领会习近平总书记治疆方略的要义和内涵 [*Чэнь Хун.* Научитесь понимать содержание и значение стратегии Генерального секретаря Си Цзиньпина по управлению Синьцзяном] // 湖南省人民政府门户网站. 2017年.
 - URL: https://mzw.hunan.gov.cn/mzw/tslm_71320/lltt/mzyj/201710/t20171009_4592051.html (дата обрашения: 25.09.2024).
- 陈芳: 新疆去极端化调查 [Чэнь Фан. Исследование по дерадикализации в Синьцзяне] // 凤凰新媒体. 2024年. URL: https://web.archive.org/web/20230916014913/https://news.ifeng.com/mainland/special/xjqjdh/ (дата обращения: 25.09.2024).

Implementation of National Policy in the Xinjiang Uygur Autonomous Region under President of China Xi Jinping (2012–2024)

Dmitry V. Buyarov

Ph.D. (Philosophy), Associate Professor, Head of the Department of General History, Philosophy and Cultural Studies of the Blagoveshchensk State Pedagogical University (address: 104, Lenin Street, Blagoveshchensk, 675002). ORCID: 0000–0002–8337–6817. E-mail: buyarov d@mail.ru

Received 10.10.2024. Abstract:

> The national question has traditionally been an urgent problem in China, as a multinational state that includes, among other things, national autonomous regions. In the context of the need to preserve the integrity of the country, the national policy of the central government is one of the most important directions of the development of the People's Republic of China. The article analyzes the policy of the President of the People's Republic of China Xi Jinping in relation to the Xinjiang Uygur Autonomous Region in the period from 2012 to 2024. After coming to power, Xi Jinping proclaimed the course of realizing the «Chinese dream» aimed at reviving the Chinese nation. As part of the implementation of this concept, the national policy of the Communist Party in Xinjiang has also undergone changes. The efforts of the central and regional Governments focused not only on the economic development of the autonomous region, but also on ethnic cohesion and stabilization of the situation in the troubled region. The Xinjiang Uygur Autonomous Region is of great importance to the PRC in terms of its resource base, foreign trade, and geopolitical position, and at the same time it is a region with a high degree of extremist threat. In order to stabilize the situation in the autonomous region, the Chinese Government has implemented a set of measures to develop the legislative framework, strengthen national ideology, curb manifestations of religious extremism, and combat radical representatives of national minorities. The Chinese Government assumes that without harsh measures to suppress the nationalism of ethnic minorities, separatism and centrifugal tendencies will intensify. In general, Xi Jinping's course in Xinjiang turned out to be successful, many of the previously set tasks were solved, and the national policy was further continued.

Key words:

China, Xinjiang Uygur Autonomous Region, national policy, Xi Jinping, national minorities, ethnic unity, de-extremism

For citation:

Buyarov D.V. Implementation of National Policy in the Xinjiang Uygur Autonomous Region under President of China Xi Jinping (2012–2024) // Far Eastern Studies. 2024. No. 5. Pp. 142–155. DOI: 10.31857/S0131281224050104.

References

- Bazhenova E.S., Ostrovskij A.V. Sin'czyan gorizonty novogo Shelkovogo puti [Xinjiang Horizons of the New Silk Road]. Moscow: «Izdatel'stvo MBA», 2016. 276 s. (In Russ.)
- Buyarov D. Some Aspects of China's National Policy in Xinjiang in XXI Century. European Proceedings of Social and Behavioural Sciences. 2022. Vol. 126. Pp. 192–203. DOI: 10.15405/epsbs.2022.06.22
- Chang K. «New Wine in Old Bottles»: Sinicization and State Regulation of Religion in China. China Perspectives. 2018. No. 1–2. Pp. 37–44.
- Fu L., Lbova L.V. Sovremennaya politika pravitel'stva KNR v uregulirovanii etno-konfessional'nyh konfliktov v Sin'czyan-Ujgurskom avtonomnom rajone [The Current Policy of the Government of the People's Republic of China in the Settlement of Ethnic and Religious Conflicts in the Xinjiang Uygur Autonomous Region]. Rossiya v global'nom mire. 2022. No. 23 (46). S. 53–68. DOI: 10.48612/rg/RGW.23.4 (In Russ.)
- Guixiang X. The 60th Press Conference of Xinjiang Uygur Autonomous Region on Xinjiang-related Issues in Beijing. Embassy of the People's Republic of China in the Kingdom of Belgium. November 17, 2021. URL: https://be.china
 - embassy.gov.cn/eng/zt/xinjiangE№ 1/202112/t20211220 10471909.htm (accessed: 29.09.2024).
- Guixiang X. The 69th Press Conference on Xinjiang-related Issues by Xinjiang Uygur Autonomous Region (28th in Beijing). Embassy of the People's Republic of China in the United States of America. March 2, 2022. URL: https://us.china-embassy.gov.cn/eng/zt_120777/dmxj/xjfabuhui/28thpressconference/202203/t20220329 10656900.htm (accessed: 28.09.2024).
- Lomanov A.V. Adaptaciya i kitaizaciya: sovremennaya religioznaya politika rukovodstva KPK. [Adaptation and Sinification: Contemporary Religious Policy of the CPC Leadership]. Mezhdunarodnaya analitika. 2021. No. 12 (4). S. 88–105. DOI: 10.46272/2587–8476–2021–12–4–88–105. (In Russ.)
- Mao W., Cui J. New Xinjiang Regulation Aims to Prevent Extremism. China Daily. March 31, 2017.
 URL: http://www.chinadaily.com.cn/china/2017–03/31/content_28747922.htm (accessed: 28.09.2024).

- Miheev V.V., Lukonin S.A. «Kitajskie gorki» 2: na rubezhe 2023–2024 gg. [«Chinese Slides» 2: at the Turn of 2023–2024]. Mirovaya ekonomika i mezhdunarodnye otnosheniya. 2024. Vol. 68. No. 7. S. 68–78. DOI: 10.20542/0131–2227–2024–68–7-68–78. (In Russ.)
- Millward J.A. (Identity) Politics in Command: Xi Jinping's July Visit to Xinjiang. The China Story. August 16, 2022. URL: https://www.thechinastory.org/identity-politics-in-command-xi-jinpings-july-visit-to-xinjiang/ (accessed: 27.09.2024).
- Xi Jinping. O gosudarstvennom upravlenii [About Public Administration]. Peking: Izd-vo literatury na inostrannyh yazykah. 2014. 630 s. (In Russ.)
- Tsang S. What is Xi Jinping Thought? Society & Culture. February 11, 2019.
 - URL: https://www.chinausfocus.com/ society-culture/what-is-xi-jinping-thought (accessed: 29.09.2024).
- Tsang S., Cheung O. The Political Thought of Xi Jinping. Oxford University Press, 2023. 294 p.
- Vinogradov A.V. Vnutripoliticheskie vyzovy Kitayu v nachale XX veka [Political Challenges for China at the Beginning of the XX century]. Sravnitel'naya politika. Vol. 8. No. 3. S. 131–145. DOI: 10.18611/2221–3279–2017–8–3–131–145. (In Russ.)
- Xi Focus: Xi Stresses Building Xinjiang Featuring Socialism with Chinese Characteristics in New Era. *XinhuaNet*. October 16, 2020. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2020–09/26/c_139399524.htm (accessed: 28.09.2024).
- Zhang B. An Analysis of China's Muslim-Related Policies from the Perspectives of Ethnic Heterogeneity, Sinicization and «Anxiety Management». Islamophobia Studies Journal. 2022. Vol. 7 (1). Pp. 45–55. DOI: 10.13169/islastudj.7.1.0045
- Zuenko I. Yu. Kitaj v epohu Si Czin'pina [China in the Era of Xi Jinping]. Moscow: Izdatel'stvo AST, 2024. 320 s. (In Russ.)
- 中国人口普查年鉴 [China Census Yearbook]. 国家统计局. 2020年.
 - URL: https://www.stats.gov.cn/sj/pcsj/rkpc/7rp/zk/indexch.htm (accessed: 25.09.2024). (In Chin.)
- 习近平: 坚持依法治疆团结稳疆长期建疆 团结各族人民建设社会主义新疆 [Xi Jinping. Adhere to the Rule of Xinjiang in Accordance with the Law, Unite and Stabilize Xinjiang, Build Xinjiang for a Long Time, Unite the People of All Ethnic Groups, and Build a Socialist Xinjiang]. 人民网. 2014年. URL: https://cpc.people.com.cn/n/2014/0530/c64094—25083518.html (accessed: 27.09.2024). (In Chin.)
- 习近平: 在中共中央民族工作会议上的讲话 [*Xi Jinping*. Report at the Meeting of the Central Committee of the Communist Party on National Work.]. 中国人民政治协商会议吉林市委员会. 2014年. URL: https://www.jlszx.gov.cn/zxxx/syxs/202211/t20221114_1085906.html (accessed: 27.09.2024). (In Chin.)
- 习近平: 在中国共产党第十九次全国代表大会上的报告 [Xi Jinping. Report at the XIX National Congress of the Communist Party of China]. 党史学习教育. 2017年. URL: http://www.qstheory.cn/ du-kan/qs/2023-06/30/c 1129723161.htm (accessed: 27.09.2024). (In Chin.)
- 习近平: 高举中国特色社会主义伟大旗帜 为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗—在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告 [Xi Jinping. Holding High the Great Banner of Socialism with Chinese Characteristics and Striving for Unity and Struggle to Build a Modern Socialist Country in an All-round Way Report at the XX National Congress of the Communist Party of China]. 中华人民共和国中央人民政府. 2022年. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2022—10/25/content 5721685.htm (accessed: 28.09.2024). (In Chin.)
- 习近平: 努力成长为对党和人民忠诚可靠、堪当时代重任的栋梁之才 [Xi Jinping. Strive to Grow into a Talent who is Loyal and Reliable to the Party and the People and Worthy of the Responsibilities of the Times]. 求是网. 2023年. URL: http://www.qstheory.cn/dukan/qs/2023–06/30/c_1129723161.htm (accessed: 25.09.2024). (In Chin.)
- 习近平: 加强文化遗产保护传承 弘扬中华优秀传统文化 [Xi Jinping. Strengthen the Protection of Cultural Heritage and Promote China's Excellent Traditional Culture]. 中华人民共和国国防. 2024年. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/gc/xjp/2024_246930/16301036.html (accessed: 28.09.2024). (In Chin.)
- 习近平在第三次中央新疆工作座谈会上发表重要讲话 [Xi Jinping Delivered an Important Speech at the Third Central Xinjiang Work Symposium]. 中华人民共和国中央人民政府. 2020年. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2020–09/26/content 5547383.htm (accessed: 28.09.2024).
- 习近平在听取新疆维吾尔自治区党委和政府 新疆生产建设兵团工作汇报时强调 牢牢把握新疆在国家全局中的战略定位 在中国式现代化进程中更好建设美丽新疆 [When Xi Jinping Listened to the Work Report of the Party Committee of the Xinjiang and the Xinjiang Production and Construction Corps of the Government, he Emphasized that he Firmly Grasped Xinjiang's

- Strategic Positioning in the overall National Situation and Better Built a Beautiful Xinjiang in the Process of Chinese-style Modernization]. 中國中央電視臺. 2023年.
- URL: https://news.cctv.com/2023/08/26/ARTIO14QAfgGHwFrnX37EZKl230826.shtml (accessed: 26.09.2024). (In Chin.)
- 努尔白克力发表电视讲话 [Nur Bekri Delivered a Television Speech]. 中国共产党新闻. 2013年. URL: https://web.archive.org/web/20221021154513/http://cpc.people.com.cn/n/2013/0701/c64396—22030310.html (accessed: 27.09.2024). (In Chin.)
- 张春贤: 要早出手出重手把暴恐分子气焰打下去 [*Zhang Chunxian*. We Must Act Quickly and Take Serious Measures to Defeat Terrorism]. 人民网. 2013年. URL: https://politics.people.com.cn/n/2013/0630/c1001–22020361.html (accessed: 27.09.2024). (In Chin.)
- 新疆维吾尔自治区去极端化条例 [The Provision on De-extremization]. 新疆维吾尔自治区人民政. 2017年. URL: https://web.archive.org/web/20180518073906/https://www.xinjiang.gov.cn/2017/03/30/128831.html (accessed: 28.09.2024). (In Chin.)
- 自治区党委办公厅、自治区人民政府办公厅印发了《关于进一步依法治理非法宗教活动遏制宗教 极端思想渗透工作的若干指导意见(试行)(新党办发 (2013)11) [The General Office of the Party Committee of the Autonomous Region and the General Office of the People's Government of the Autonomous Region issued the «Several Guiding Opinions on Further Controlling Illegal Religious Activities in Accordance with the Law and Curbing the Infiltration of Religious Extremist Ideas]. 且末党建网. 2014年. URL: https://web.archive.org/web/20170626033236/http://qmx.xjkunlun.cn:80/tzgz/zcfg/2014/515095.htm (accessed: 25.09.2024). (In Chin.)
- 陈宏: 学习领会习近平总书记治疆方略的要义和内涵 [Chen Hong. Study and understand the essence and meaning of Secretary General Xi Jinping's strategy for managing Xinjiang]. 湖南省人民政府门户网站. 2017年.
 - URL: https://mzw.hunan.gov.cn/mzw/tslm_71320/lltt/mzyj/201710/t20171009_4592051.html (accessed: 25.09.2024). (In Chin.)
- 陈芳: 新疆去极端化调查 [Chen Fan. A Study on Deradicalization in Xinjiang]. 凤凰新媒体. 2024年. URL: https://web.archive.org/web/20230916014913/https://news.ifeng.com/mainland/special/xjqjdh/(accessed: 25.09.2024). (In Chin.)